

## ACADEMIA CHILENA DE MEDICINA. MEMORIA DE ACTIVIDADES AÑO 2024

DRES. EMILIO ROESSLER BONZI<sup>a</sup> Y MARCELO WOLFF REYES<sup>b</sup>

### I. DISTRIBUCIÓN DE RESPONSABILIDADES:

#### 1. Mesa directiva

Presidente: Dr. Emilio Roessler  
Secretario: Dr. Marcelo Wolff  
Tesorera: Dra. Gloria Valdés  
Consejera: Dra. María Eugenia Pinto  
Past- president: Dr. Rodolfo Armas Merino

#### 2. Delegados al Instituto de Chile:

Dr. Emilio Roessler  
Dr. José Adolfo Rodríguez  
Dr. Humberto Reyes

#### 3. Comité de búsqueda:

Dr. Juan Hepp (Presidente)  
Dr. José Adolfo Rodríguez (Facilitador año 2022)  
Dr. Fernando Lanas  
Dr. Jorge Dagnino (desde 01.09.2022)\*  
Dra. María Elena Santolaya  
Dr. Fernando Cassorla

\*En reemplazo del Académico Dr. Miguel O’Ryan, quien renunció a seguir ejerciendo esta función al asumir como decano de la Facultad de Medicina, Universidad de Chile (01.09.2022).

---

<sup>a</sup> Presidente.

<sup>b</sup> Secretario Académico.

#### **4. Comité de premios de la Academia Chilena de Medicina**

Dr. Manuel Oyarzún (coordinador hasta 23.09.2024)

Dra. Cecilia Albala (coordinadora, desde 23.09.2024)

Dr. Fernando Cassorla (hasta 01.07. 2024)

Dra. María Isabel Behrens (desde 01.07.2024)

Dr. Marco Arrese

Dr. Fernando Vio (desde 01.09.2022)\*

\*En reemplazo del Académico Dr. Miguel O’Ryan, quien renunció a seguir ejerciendo esta función al asumir como decano de la Facultad de Medicina, Universidad de Chile (01.09.2022).

#### **5. Boletín de la Academia**

Editor: Dr. Manuel Oyarzún

Comité Editorial: Drs. Mario Calvo, Miguel Oyonarte, Nelson Vargas y Fernando Vio

Encargada del financiamiento: Dra. Gloria Valdés

#### **6. Delegado a CONACEM**

Dr. José Manuel López

#### **7. Delegada al Comité Consultivo de AUGE**

Dra. Cecilia Albala y desde 2024 Dr. Alvaro Undurraga

#### **8. Delegado a los Anales del Instituto de Chile**

Dr. Fernando Lolas (Por el Instituto)

Dr. Marcelo Wolff, Reemplazado por Dr. Miguel Oyonarte en el 2do. semestre 2023

#### **9. Delegado a comité de Premio Bioética Colegio Médico de Chile**

Dr. Emilio Roessler

#### **10. Delegada al Ministerio de Salud (MINSAL)**

Dra. María Eugenia Pinto:

- a. Grupo de Trabajo “Modificación del Decreto Supremo N°8, sobre reglamento de certificación de especialidades).
- b. Grupo de trabajo sobre modificaciones del Libro V del Código Sanitario sobre especializaciones de profesionales de salud no incluidas en la Ley Médica.

### **11. Representante de la academia en el grupo de trabajo del Diccionario Panhispánico de Términos Médicos**

Dr. José Adolfo Rodríguez.

### **12. Revisión del Reglamento de la Academia de Medicina:**

Drs. Emilio Roessler, Colomba Norero y Sr. Raúl Novoa Galán (abogado).

### **13. Grupos de trabajo en Educación Médica**

Acs. Drs.: María Eugenia Pinto, (Presidenta hasta el 13-07-24) Dr. Jorge Dagnino (Presidente desde el 14-07-24), Rodolfo Armas, Isabel Behrens, Jorge Las Heras, Gloria López, Emilio Roessler, Fernando Novoa, Vicente Valdivieso e invitada Prof. Karin Kleinsteuber.

## **II. PRESENCIA DE LA ACADEMIA EN OTRAS INSTITUCIONES:**

### **A. Instituto de Chile**

La presidencia de la Academia junto a los dos representantes ante el Instituto de Chile, Drs. Humberto Reyes B. y José Adolfo Rodríguez P., han asistido regularmente a las reuniones trimestrales (4 en el año 2024) del Consejo Directivo del Instituto. Como Academia de Medicina hemos expresado lo que estamos haciendo y nuestras inquietudes. Dentro de estas se destacan las siguientes:

- Necesidad de modificar la Ley del Instituto (Ley 15.718 y sus modificaciones en Ley 18.169), para solucionar situación de miembros de número, que por enfermedad, edad u otras circunstancias, ya no pueden participar en las actividades de la Academia. Sugerimos crear la Categoría de Miembros Eméritos, a la cual ellos serían promovidos, dejando libre el sillón que ocupaban. Se está de acuerdo con esta idea, pero existe el temor que, si el parlamento revisa la ley, esta sea sometida a otros cambios que desvirtúen el quehacer de las Academias.
- Presentamos la sugerencia de incorporar a la Academia profesionales no médicos, en número acotado, Bioquímicos, Veterinarios u otros profesionales, por su contribución a la medicina, o por que necesitemos su conocimiento. Se nos responde que no hay trabas legales para ello.
- Solicitamos además, como tema transversal del Instituto y de la Academias, llegar al Ministerio de Educación (MINEDUC) solicitando en forma documentada, la urgente necesidad de mejorar el financiamiento de estas instituciones.

- Grave deterioro de los edificios. Se conversará con autoridades municipales, Consejo de Monumentos Nacionales y Patrimonio para conseguir fondos. La situación es crítica por inundaciones durante las lluvias, las que han destruido parte de archivos almacenados en el subterráneo. Es además urgente reparar la red eléctrica.

## **B. Universidad de Chile**

- 26-04-24, invitados por la rectora Prof. Rosa Devés Alessandri, asistimos a la Inauguración del Año Académico 2024.
- 21-12-24 acompañamos a la Rectora en el Concierto que ofreció a la Comunidad, Rectoría de la Universidad de Chile.

## **C. MINSAL**

### ***1. Cuenta Pública de la Ministra de Salud***

El 22-05-24 asistimos a la Cuenta Pública gestión año 2023 de la Ministra de Salud Ximena Aguilera, Miembro Correspondiente de la Academia Chilena de Medicina. Se abordaron tres temas:

#### *Listas de espera*

- En marzo del año 2024 habían 2.300.000 de pacientes en lista de espera de atención (87% consulta de nueva especialidad) y 13% esperando cirugía electiva no urgente.
- Listas de cirugías electiva bajó en 7,3% con espera de 330 a 306 días en marzo de 2024, pero la lista espera quirúrgica aumentó en 15%.

#### *Salud mental*

- El “Plan Construyendo Salud Mental” tiene 5 líneas estratégicas, tales como gobernanza y trabajo intersectorial, disponibilidad; accesibilidad y calidad de los servicios de salud mental; promoción y prevención; respuesta a emergencias; producción de datos y evidencia para la toma de decisiones.
- Suicidios: en el año 2023 hubo 25000 ingresos de personas con riesgo (+140% vs. 2022). En enero de 2023 se creó línea de prevención al suicidio, y se respondieron 44.781 llamadas, con espera < 1 minuto en el 86% de los casos”.

#### *Atención primaria*

Tiene 4 ejes: garantizar cobertura universal; dignificar y modernizar el sistema público; Vida Saludable, y construir un nuevo sistema de seguridad social en salud. Este proceso de transformación se inició en 2023 en 7 comunas.

### *Misceláneos*

- Implementación de la ley del cáncer.
- Avances en inversiones (hospitales nuevos, consultorios, equipamiento).
- Políticas en la gestión de personas.
- Políticas de prevención.
- Enfrentamiento de las emergencias sanitarias, que son desafíos que deben enfrentarse cada año.

## **2. Consulta del MINSAL por Proyecto de Ley de Eutanasia**

En julio del año 2024 recibimos una nota del Dpto. Jurídico del MINSAL consultando nuestra opinión sobre el proyecto de ley sobre Eutanasia, que estaba en el Senado en segundo trámite constitucional. Elaboramos una propuesta, aprobada por la mesa directiva de la Academia, en la que se resalta que la primera prioridad en esta materia era implementar y financiar Medicina Paliativa para pacientes oncológicos y no oncológicos, y luego agregamos una serie de cautelas para evitar mal uso de una eventual ley de eutanasia, más respeto a la libertad de conciencia de los profesionales de la salud en este tema. (Ver en archivos Acta del 07-08-24).

Se envió a todos los académicos nuestra propuesta, pero hubo dos posturas antagónicas. Nos pareció que insistir en esto sólo produciría división en la Academia, e informamos al MINSAL que la Academia no se pudo pronunciar en esta materia, y que están abiertos los canales para que cada miembro que desee enviar sugerencias al MINSAL, lo haga a título personal, pero no a título institucional.

La respuesta enviada al MINSAL fue la siguiente:

*Dra. Ximena Luengo (Dpto. Bioética MINSAL) y Sr Jaime Junyent (abogado MINSAL): Gracias por haber solicitado la opinión de la Academia en lo referente al proyecto de Ley de Eutanasia. He difundido vuestro documento entre todos los académicos para su análisis y discusión, pero las opiniones fueron muy divididas, **por lo cual no puedo entregar una posición como la de la Academia Chilena de Medicina.***

*Ustedes pueden sin duda **pedir la opinión a distintos miembros de la Institución, como personas naturales**, pero dado mi cargo debo respetar lo decidido por los miembros de la Academia. Muchos de ellos, 40% de los encuestados que respondieron, se oponen a la Eutanasia, y sienten que cualquier intervención en el proyecto de ley se interpretará como estar de acuerdo con ese método de fin de vida.*

***Hubo consenso absoluto en vuestro apoyo a la Medicina Paliativa**, y la recomendación unánime la Academia es fortalecer su uso en forma efectiva, no solo en pacientes oncológicos, sino en cualquier paciente terminal, con una patología irreversible, que provoque sufrimientos intolerables. Además de recursos materiales para una completa medicina paliativa, se requiere formar en esas materias médicos, otros profesionales y técnicos de la salud.*

### **3. Seminario “Enseñanza de la bioética en pre grado de las escuelas de medicina”**

El Presidente de la Academia fue invitado por el Dpto. de Ética de COLMED a exponer sobre esta materia.

### **4. Grupo de estudio del maltrato a los becados en algunos Servicio Clínicos donde ellos se forman**

El MINSAL nos convocó a formar parte de un grupo de estudios sobre este importante tema al cual nos integramos y le solicitamos al grupo de estudio “Educación Médica” para analizar el tema. Se está trabajando en esta materia, se emitirá un documento y luego habrá un seminario con miembros de ASOFAMECH, decanos de Facultades de Medicina y Ciencias de la Salud y MINSAL.

### **5. Comité Asesor Científico**

El MINSAL creó por decreto del 28-4-24 una mesa de trabajo que denominó Comité Asesor Científico”, al cual incorporó dos miembros de la Academia Chilena de Medicina. Han aceptado integrar este Comité la Ac. Dra. Cecilia Albala y el Ac. Dr. Marco Arrese.

## **D. Ministerio de Ciencias Tecnología e Innovación**

Reunión Academia con Ministra Ciencias, Tecnología, Conocimiento e Innovación

El 07-08-24 la Dra. María Isabel Behrens y el Dr. Marcelo Wolff se reunieron con la ministra del ramo Sra. Aysén Etcheverry, quien invitó a los presidentes de las Academias del Instituto para conocerlos, saber que hacen las academias y recibir retroalimentación de estas.

## **E. Comisión Nacional de Acreditación: CNA**

- La Academia, preocupada por el retardo en la acreditación de más de 300 Centros Formadores de Especialistas, se integró a un grupo de trabajo formado por COLMED, ASOFAMECH y liderado por la presidenta de ASOCIMED, Dra. Carmen Gloria Aylwin, en busca soluciones.
- Lo primero que planteamos fue pedir una Ley Corta que permitiese continuar el funcionamiento de APICE, institución que fue muy eficiente en acreditar programas. Lamentablemente esta iniciativa fracasó.
- Como no era realista seguir insistiendo en lo anterior, decidimos otro camino: que las 4 instituciones y quienes dirigieron APICE colaboren entregando a la CNA su experiencia y reclutando pares evaluadores de sus respectivas instituciones.

- El 10-01-24 firmamos un acuerdo entre Academia Chilena de Medicina, ASOCIMED y COLMED con la CNA para colaborar en el programa de Acreditación de Centros Formadores entregando el conocimiento en el tema que tiene muchos académicos y ofrecer pares evaluadores. Recibirán por correo, junto a esta acta, el convenio y nuestra petición formal de colaboración de quienes estén interesados. En la reunión ordinaria de la Academia del mes de abril transmitimos lo anterior a los académicos y les solicitamos colaborar con la CNA.

#### **F. Corporación Nacional Autónoma de Certificación de Especialidades Médicas (CONACEM)**

- 21-03-24 asistimos a la celebración de los 40 años de la institución. Se explicó cómo se formó, que han hecho y planes a futuro. Se premió al Dr. Rodolfo Armas Merino por su activa participación en la fundación, desarrollo y presidencia de CONACEM.

#### **G. Sociedad Médica de Santiago (SMS)**

23-01-24 nos reunimos con la nueva presidenta de la SMS, Dra. Anelise Göcke para analizar dos temas:

1. Relación Academia de Medicina y SMS.
2. La preocupante situación de Revista Médica de Chile (Rev Méd Chile): artículos en espera de publicación por más de un año, atraso de sus números y peligro que sea eliminada de PubMed y otros índices de revistas.

Recordamos la estrecha relación que había hasta fines de los años '90:

- Presencia de la Academia en sus Congresos.
- Premio Academia de Medicina se entregaba durante su congreso anual.
- Rev Méd Chile fue un órgano de trasmisión de documentos de la Academia, con una sección dedicada a la Academia con una vía rápida ("*Fast Track*") para publicaciones de nuestra Institución.

Propusimos:

- Retomar lo anterior.
- Actividades Academia y SMS: La Dra. Göcke propone que la Academia participe en el Grupo de estudio de formación del internista.
- Creación de un "*Fast Track*" para publicar en Rev Méd Chile Declaraciones y documentos de la Academia Chilena de Medicina.

Hubo una buena acogida a lo planteado.

En relación a RMCh nos reunimos el 07-03-23 con su nuevo Editor Dr. Luis Michea y se nos comunicó:

- Problemas en vías de solución.
- Se está acelerando la entrega números atrasados.
- Existe un nuevo Editor.
- Está en estudio una nueva línea editorial.
- Se ha instalado un nuevo Comité Editorial.
- Se nos aceptó un *FastTrack* para publicar documentos de la Academia.
- Se llegó a un convenio con Index Medicus y otros índices en el sentido de mantenerla como revista indexada en espera que Rev Méd Chile normalice su situación.

#### **H. Sociedad Chilena de Nefrología:**

- En conjunto con esa sociedad científica, se preparó y realizó el Seminario “Trasplante Renal en Chile: Mejorando números y calidad”, con un invitado de la Real Academia Nacional de Medicina de España (RANME), Prof. Javier Burgos, Jefe Servicio, Catedrático de Urología del Hospital Ramón y Cajal y Vicedecano Universidad Alcalá, Madrid y Miembro de número de la RANME.

#### **G. Colegio Médico de Chile (COLMED):**

1. Nos reunimos con su nueva presidenta, Dra. Ana María Arriagada para analizar los siguientes temas:
  - a. Informarle sobre los temas que hemos trabajado en conjunto COLMED y Academia Chilena de Medicina:
    - Premio Nacional de Medicina.
    - Premio Bioética COLMED.
    - Día del Médico.
  - b. Le informamos sobre este verdadero “Consortio” formado por Academia Chilena de Medicina, ASOCIMED-ASOFAMECH y COLMED para abordar temas médicos relevantes para nuestro país.
  - c. Solicitamos colaboración mediante la revista “Vida Médica” para difundir:
    - Llamado a eventuales pares evaluadores de la CNA.
    - El ‘Diccionario Panhispánico de Términos Médicos’.
    - El documento del Comité de Educación Médica: ‘Perfil del Egresado’.

Después de esta reunión se nos publicó en la revista ‘Vida Médica’ un reportaje en el que dimos a conocer qué es y qué hace la Academia Chilena de Medicina.

- d. Se acordó que debemos trabajar en conjunto en Humanismo Médico.
  - e. Se acordaron los términos para usar el auditorio del nuevo edificio de COLMED, por la Academia para Seminarios con más de 100 participantes presenciales.
2. 17-04-2024 asistimos invitado como observador al Seminario organizado por el COLMED “Pensando en la Reforma a 20 años del Plan de Acceso Universal de Garantías Explícitas (AUGE)”. Fue una interesante jornadas de reflexión con presentaciones de gran interés como: “Desafíos de la red asistencial, tiempos de espera”, “Formación sanitaria: Modelo formativo y tareas para el Chile actual”, “Seguridad y calidad a 20 años de la acreditación”, “Salud digital”, “análisis del registro clínico-electrónico en Chile”.

#### *Otras acciones*

- 22-01-2024 asistimos a una reunión de la Cámara de Innovación Farmacéutica, lanzamiento una Plataforma de Transparencia, iniciativa pionera en nuestro país, reunión a la que fue invitada la Academia. Interesante y útil para transparentar, no demonizar, las actividades de médicos con la Industria.
- 09-04-24 asistimos a la reunión del *International Science Council, ISC. Global Knowledge Dialogue* para América Latina y Caribe; junto con los presidentes del Instituto de Chile, don Joaquín Fermandois y la presidente de la Academia de Ciencias, Dra. Cecilia Hidalgo.
- 24-10-24 Representamos a la Academia en la X Jornada Latinoamericana y 1er Congreso Chileno de Medicina y Salud Centradas en las Personas; *Atención Primaria Universal: Cuidado Integral Centrado en las Personas* Organizado por el Dr. Fábrega en la Universidad Santo Tomás.
- Celebración de los Cincuenta Años de la Corporación para la Nutrición Infantil (CONIN): 8-11-24 asistimos a la celebración de los 50 años de CONIN. La ceremonia fue en el Salón de Honor de la Universidad Central. En esa oportunidad se rindió un homenaje al fundador de CONIN, nuestro Miembro de Número Dr. Fernando Mönckeberg. Durante la ceremonia la académica correspondiente Dra. Ximena Aguilera, Ministra de Salud explicitó qué era CONIN y el académico honorario Dr. Nelson Vargas hizo una interesante exposición sobre origen, fines y logros de NA-NEAS (Niños y adolescentes con necesidades especiales de atención en salud).

### III. COMITÉS DE LA ACADEMIA

#### **A. Comité de Búsqueda (presidido por Dr. J. Hepp)**

- Estandarizó los criterios de selección y amplió el área de búsqueda.
- Se eligieron y se incorporaron los siguientes nuevos miembros:

1. Miembros de número:
  - Dr. Raúl Sánchez
  - Dra. Ethel Codner
2. Miembros Honorarios:
  - Dr. Fernando Figueroa Elizalde
  - Dr. Diego Mezzano
  - Dr. Antonio Orellana
3. Miembro Correspondiente:
  - Sergio Mella Montecinos (Concepción)
4. 06-11-24, en Sesión Extraordinaria de los miembros de Número con derecho a voto, se acordó la incorporación a nuestra Institución de los profesores:
  - Dr. Jorge Jalil Milad, P. Universidad Católica de Chile, Miembro Correspondiente por Santiago.
  - Dr. Leopoldo Ardiles Arnaiz, Universidad Austral de Chile, Miembro Correspondiente por Valdivia.
  - Dr. Nicolás Velasco Fuentes, P. Universidad Católica de Chile, Miembro Honorario.

#### **B. Comité de Premios (Coordinado por Dra. Cecilia Albala desde 23.09.24)**

- Este año este comité recibió 12 postulaciones para el Premio Academia de Medicina. Después de analizar los antecedentes de todos los postulantes y discutir las características y méritos de cada uno, se otorgó el Premio de Investigación Médica de la Academia Chilena de Medicina 2024, al Dr. Juan Carlos Roa Strauch, el que se entregó en la última reunión ordinaria de la Academia del presente año (4-12 -24). El 12 de marzo de 2025 en la ceremonia de Inauguración Año Académico 2025, el Dr. Roa Strauch será presentado a la Academia y hará un relato de su trayectoria como investigador.

### **IV. GRUPOS DE ESTUDIO**

#### **Grupo de Educación Médica (Presidido por Dra. M.E. Pinto)**

1. Terminó su trabajo en los siguientes temas:
  - Mínimos comunes del perfil de egreso de los estudiantes de medicina en universidades chilenas: propuesta de la Academia de Medicina.

- Artes, Humanidades y Ciencias en la Clínica y en la educación Médica.
  - Ambos trabajos se publicaron en los fascículos de las “Series Academia Chilena de Medicina”.
2. 25-03-24, concurrimos a la Sede de ASOFAMECH, donde se celebraba una reunión de los Decanos de las 25 Escuelas de Medicina pertenecientes a esa institución, para entregar y explicar contenido y bases teóricas del documento: “Mínimos comunes del perfil de egreso de los estudiantes de las Escuelas de Medicina de nuestro país”.
  3. 3 de junio 2024 se realizó un Seminario sobre Educación Médica, dirigido a Decanos y Jefes de Carrera de las Escuelas de nuestro país, evento de gran utilidad y muy bien evaluado.

## V. ACTIVIDADES ACADÉMICAS

### A. Conferencias-Presentaciones:

1. 03-04-23.- “Avances en el conocimiento logrados por el Centro de Estudio en Enfermedades crónicas “Prof. Sergio Lavanderos, Ph.D. Vicepresidente Academia de Ciencia.
2. 30-04-23.- Ceremonia de ingreso del Dr. Fernando Figueroa Elizalde. Fue recibido por Ac. de número Dr. Sergio Iacobelli. Título de la conferencia de ingreso: “La travesía es la recompensa. De las Universidades tradicionales a las privadas, a la biotecnología”.
3. 08-05-23.- “¿Por qué continúa aumentando la obesidad infantil en Chile?” Dr. Fernando Vio, Académico honorario.
4. 29-05-24.- Incorporación del Dr. Sergio Mella (en Universidad de Concepción), fue recibido por Ac. de Número Dr. Marcelo Wolff. Título de la conferencia de ingreso: “Sobre Infecciones y Guerra”.
5. 01-06-24.- Incorporación del Dr. Raúl Sánchez como académico de número, en la Universidad de la Frontera, Temuco. Fue recibido por el Ac. de Número Dr. Fernando Lanás. Su conferencia de ingreso se tituló: “Medicina Reproductiva en la era Post Moderna”.
6. 05-06-24.- “Formación presente y futuro de Médicos/as para Chile: ¿Tiempo de remirar el modelo de generación de cupos?” Dr. Miguel O’Ryan, Académico de Número.
7. 03-07-24 “El Auto cuidado de los profesionales de la Salud” Dr. Álvaro Rodríguez Gama, Secretario ejecutivo de ALANAM.
8. 31-07-24 Ingreso como Miembro Honorario del Dr. Antonio Orellana en la Universidad de Valparaíso, fue recibido por el Ac. Correspondiente Dr. Fernando Novoa, y la Conferencia de ingreso se tituló: “La Rosa de Paracelso. Reflexiones sobre la relación maestro-discípulo”.

9. 07-08-24
  - a. “Contribución de la Consultoría Ético Clínica en la toma de decisiones clínicas compartidas” Paula Prieto M, Ph.D. en Bioética. (Colombia)
  - b. Experiencia de consultoría ético- clínica de una institución chilena. Prof. Asist. Bernardita Portales. Ph.D. en Bioética
10. 04-09-24.- “El concepto de seguridad humana en el desarrollo armónico de la Humanidad” Dr. Jorge Las Heras, Académico de Número.
11. 02-10-24.- “Epidemiología nacional de las enfermedades infecciosas” Dr. Marcelo Wolff, Académico de Número.
12. 29-10-24.- “Una mirada interdisciplinaria de las enfermedades raras o poco frecuentes”, Conferencia en Servicio de Medicina, Hospital de Temuco y Universidad de la Frontera, Dra. Gabriela Repetto, Académica de Número.
13. 06-11-24.- Conferencia: “Profesionalismo Médico”. Profesora Carla Benaglio Vedovelli, Vicedecana de Desarrollo y Directora del Centro de Desarrollo Educacional de la Facultad de Medicina. Clínica Alemana, Universidad del Desarrollo.
14. 13-11-24.- “Epigenética” Dr. Arturo Pinto. Profesor Universidad de la Frontera, Temuco.
15. 27-11-24.- Ingreso como Miembro de Número de la Dra. Ethel Codner La recibió Dr. Fernando Cassorla. Título de la conferencia de incorporación: “Avances en el tratamiento de la Diabetes en el siglo XXI”.
16. 04-12-23 “Educación en Genética y Genómica en Medicina ¿Qué y por qué?”, Dra. Gabriela Repetto, Académica de Número.

## **B. Seminarios, Paneles y Webinars**

1. 15-05-24.- Panel: Vacunas y su impacto en Salud Pública: Desde la creación del Programa Nacional de Inmunizaciones (PNI) a la actualidad. Directora: Dra. María Elena Santolaya, Académica de Número.
2. 03-06-24.- Seminario de Educación Médica. Directores: Académicos de número Dres. María Eugenia Pinto y Rodolfo Armas.
3. 17-06-24.- **Webinar** Academia Chilena de Medicina y Academia Nacional Francesa de Medicina: Tópicos de Hepatología. Director: Dr. Marco Arrese, Académico de Número.
4. 05-08-24.- XIV Seminario de Bioética: “Contribución de la Consultoría Ético Clínica en la toma de decisiones clínicas compartidas” Director: Dr. Juan Pablo Beca, Académico Honorario.

5. 23-08-24.- Seminario Academia Chilena de Medicina y Real Academia Nacional de España “Trasplante renal en Chile: mejorando en números y calidad.” Directores: Dr. Emilio Roessler, Académico de Número y Dr. Rodrigo Orozco, presidente de la Sociedad Chilena de Nefrología.

## VI. PUBLICACIONES

### 1. Boletín de la Academia

Boletín Academia Chilena de Medicina 2024, fue editado gracias al trabajo en equipo de su editor Dr. Manuel Oyarzún, de su Comité Editorial formado por los Drs. Mario Calvo, Miguel Oyonarte, Nelson Vargas, Fernando Vio, del apoyo y estudio económico de la Dra. Gloria Valdés y del esmerado trabajo de nuestra secretaria Sra. María Cristina Blamey.

La Editorial IKU Ltda, dirigida por el Sr. Felipe Escudero publicó el Boletín en tres versiones:

- Publicación tradicional como libro en papel.
- Versión pdf en la página *web* de la Academia.
- Versión *e-Book*.

Desde el año 2023 se ha incorpora a cada artículo su identificador bibliográfico denominado DOI (*Digital Object Identifier*), que es un identificador único y permanente para las publicaciones electrónicas. Su función es proporcionar información sobre la descripción de los objetos digitales (revistas, artículos, libros...) y su localización en Internet, y lo hace a través de metadatos (autor, título, datos de publicación, etc.).

### 2. Libros de temas médicos

- a. Dr. Fernando Lolas, coautor junto a Dr. Eduardo Rodríguez del libro “Perspectivas en Bioética”.
- b. El Académico Dr. Alvaro Undurraga publicó junto al Dr. Juan Carlos Rodríguez el libro “Enfermedades Pulmonares intersticiales”.
- c. 22-08-24.- El Dr. Fernando Lolas, junto al Dr. Eduardo Rodríguez lanzaron su libro “Perspectivas en Bioética” en la Universidad Central. El libro fue presentado por el decano de la Facultad de Derecho, Universidad de Chile, Prof. Pablo Ruiz-Tagle Vial.
- d. Dr. Ramón Florenzano y Fernando Lolas (Editores) junto a el Grupo de Estudio del Trastorno Obsesivo Compulsivo lanzaron el 28-08-24 su libro *Cultura y Obsesiones* en el Centro de Estudios Avanzados y Extensión (CEA) de la Universidad Católica de Valparaíso, Santiago, el libro fue presentado por el Prof. Dr. Fernando Ivanovic Zuvic y el Dr. Emilio Roessler.

### 3. Libros de literatura

- a. El Académico Dr. Jorge Las Heras publicó el libro "La Muerte de los Inocentes".

### 4. Artículos en revistas médicas o en documentos

- a. Ac.Dr. Fernando Lolas "Artificial intelligence, Psychiatry and total Health Care" en *Global Mental Health & Psychiatry Rewiew*.
- b. La Académica Dra. Gabriela Repetto publicó como co-autora el trabajo "The WHO genomics program of work for equitable implementation of human genomics for global Health".
- c. El Académico Dr. O’Ryan ha publicado una editorial en el *British Medical Journal* "Time for a revolution in academic medicine? A BMJ Commission will redefine the role of academia in healthcare". Miguel Luis O’Ryan, Sonia Saxena, Fran Baum. *BMJ* 2024;387:q2508.

### 5. Diarios

- a. En "El Mercurio de Santiago", pág.A 2, 24-06-24, "Humanismo y Medicina".Dr. Emilio Roessler.
- b. En "El Mercurio de Santiago", pág. A2,17-09-24, "Formación en Salud y listas de espera".del Ac. Dr. Miguel O’Ryan, decano Facultad de Medicina, Univ. de Chile y del Dr. Felipe Heusser, decano Medicina P. Univ. Católica de Chile.
- c. En "El Mercurio de Santiago", pág. A2,6-11-24. "Sesenta Años de la Academia de Medicina en Chile"Dr- Emilio Roessler.
- d. Ac Dr. Fernando Vio envió una carta al diario "El Mercurio" denunciando el grave deterioro de la atención terciaria. Su escrito se tituló "Los Hospitales Agonizan".
- e. Acs. Drs. Fernando Vio y Emilio Roessler publicaron en Cartas al director de "El Mercurio" una nota sobre la urgente necesidad de dar más presupuesto a Salud, para evitar colapso de hospitales y solucionar listas de espera.

## VII. JORNADA DE REFLEXIÓN

El 16-10-24 se realizó la segunda Jornada de Reflexión, a la cual se invitó a todos los miembros de la Academia.

Se analizaron y discutieron los siguientes temas:

## 1. Análisis de algunas reformas al Reglamento de la Academia

### a. Creación de un nuevo estamento “Académico Emérito”.

Se concluye que es una inquietud absolutamente pertinente, pero este cambio debe ser por Ley, y hay temores que en el Parlamento, no solo agreguen un artículo creando la categoría de “Miembro Emérito, sino que además hagan otros cambios a la ley se introduzcan modificaciones para ser usadas por políticos. Mejor no innovar. Dr. Roessler discutirá con el abogado Sr. Raúl Novoa, quien nos ayudó en Sociedad Médica, APICE y redacción de reformas al reglamento, si usando el reglamento actual se pueda crear la mencionada categoría.

### b. Ingreso excepcional de profesionales no médicos, que hayan hecho aportes importantes a la Medicina Clínica, y/o, que puedan ayudarnos en temas en los que necesitamos opiniones de Académicos Bioquímicos, Farmacéuticos, Médicos Veterinarios, Odontólogos y otros profesionales.

Hubo acuerdo. Se debe fijar un número máximo para que el manejo de la Academia esté siempre en manos de médicos. Dr. Roessler propone un máximo de 5% del número actual de miembros, que sería un total de cinco.

### c. Cambiar la denominación de “Miembro Correspondiente por Santiago”.

Se presentó esta inquietud para evitar separaciones entre la capital y las Regiones, y para que no pareciera que los miembros de Santiago tienen más privilegios que los de Regiones.

Se concluye que si en el nuevo reglamento se especifican bien sus funciones y opciones, igual los de Santiago que los de Regiones, no habrán problemas y no es necesario crear dos sub estamentos.

## 2. Visión del futuro del Boletín de la Academia

Hubo acuerdo en lo positivo de los cambios: Comité Editorial, limitar versión en papel, fortalecer la emisión como *eBook*. Se valoró la gestión financiera de la Dra. Valdés, y el haber introducido el programa *Transkriptor*, que permite enviar a los expositores sus presentaciones en formato *word* para que la editen y se pueda publicar. El Dr. Rodolfo Armas Merino solicitó mantener en el Boletín la memoria anual.

## 3. Análisis Propuesta Ac Dr. Raúl Sánchez: Crear Capítulo de “Investigadores Jóvenes Asociados a la Academia Chilena de Medicina”

El Dr. Sánchez expuso su propuesta para incorporar investigadores jóvenes a la Academia.

Se concluye que la propuesta es interesante, pero se debe trabajar en definir quienes ingresarían a ese estamento, si su permanencia es transitoria o estable y sus funciones.

La mesa directiva haría una propuesta.

### VIII. CELEBRACIÓN DE LOS SESENTA AÑOS DE LA ACADEMIA

1. 30-10-24 celebramos los 60 años de la fundación de la Academia Chilena de Medicina con un acto académico solemne, en el Salón de Honor del Instituto, en el cual hubo cuatro presentaciones, dos piezas de violín como intermedios musicales y un cóctel para los académicos. Las presentaciones fueron las siguientes:
  - a. Cómo he vivido la Academia, desde mi ingreso hasta mis tres presidencias. Ac. Dr. Rodolfo Armas M.
  - b. El aporte de la Academia a la investigación en Chile. Ac. Dr. Humberto Reyes B.
  - c. Que ha entregado la Academia a Chile en estos 60 años. Ac. Dr. José Adolfo Rodríguez P.
  - d. La Academia proyectándose al futuro. Ac. Dr. Emilio Roessler B.Las interpretaciones musicales en violín estuvieron a cargo del Prof. Sr. Elías Allendes, Conservatorio de Música, Universidad de Chile.
  
2. Publicación de cuatro capítulos en libros sobre los Sesenta años del Instituto preparado por esa institución. Ellos serán:
  - a. Qué es la Academia y su aporte al país. Dr. José Adolfo Rodríguez.
  - b. La Academia y la Salud Pública en Chile. Dr. Emilio Roessler.
  - c. La Academia y la Educación médica en Chile. Dr. Emilio Roessler.
  - d. Mi visión a futuro de la Academia. Dr. Emilio Roessler.
  
3. Hemos recibido cartas de felicitaciones de las siguientes instituciones y personas:
  - Monseñor Fernando Chomalí, Arzobispo de Santiago.
  - Ac. Dra. Ximena Aguilera, Ministra de Salud.
  - Prof. Sr. Jaime Antúnez, presidente Academia de Ciencias Sociales, Políticas y Morales.
  - Prof. Sra. Silvia Westermann, presidenta de Academia de Bellas Artes.
  - Dra. Carmen Gloria Aylwin, presidenta de la Asociación de Sociedades Científicas Médicas de Chile (ASOCIMED).
  - Dra. Annelise Göcke, Presidenta Sociedad Médica de Santiago.
  - Dra. Pamela Ehrenfeld, Decana Universidad Austral de Chile.
  - Wilfried Diener, Decano Universidad de la Frontera.

## IX. RELACIONES INTERNACIONALES

### A. ALANAM

#### 1. *Invitación a Chile de un Directivo*

Se invitó al Secretario Ejecutivo de ALANAM, Dr. Álvaro Rodríguez Gama, a darnos una conferencia en nuestra Sesión Ordinaria del miércoles 3 de julio de 2024. En esa oportunidad el Dr. Rodríguez pronunció una conferencia sobre “El auto cuidado de los profesionales de la salud”.

#### 2. *Reunión extraordinaria del Consejo Directivo ALANAM (Reunión virtual)*

- a. El 14-8-2024 se realizó por *zoom* una sesión del Consejo Directivo de ALANAM. Esta reunión fue inaugurada por el Presidente de ALANAM, Dr. Germán Gamarra (Colombia).
- b. El tema de fondo fue “Desastres Antrópicos, Sociales y su Impacto en la Salud Humana” presentado por el Ac. Dr. Horacio Toro Ocampo de Bolivia.

#### 3. *Reunión Anual de ALANAM*

Se realizó en Caracas los días 19-20 y 21 de noviembre del presente año.

##### *Primera Parte: Reunión Académica*

Se trataron los temas:

- Educación Médica.
- Inteligencia Artificial en Educación Médica.

Por nuestra Academia asistió el presidente e hizo la presentación de nuestro documento “Estándares comunes de los egresados de las Escuelas de Medicina Chilenas” con la coautoría de la Dra. María Eugenia Pinto, agregando a ese documento los fundamentos usados para exigir esos estándares.

El Académico Dr. Marcelo Wolff no pudo viajar (por huelga en aeropuertos en esos días), por lo que su presentación con autoría conjunta con Dr. Gloria López, “Educación Médica e inteligencia Artificial” fue expuesta por el Dr. E. Roessler.

##### *Segunda parte: Reunión Administrativa*

Además de mostrar cada academia lo que ha hecho en el año, se discutieron problemas comunes de las academias, en especial financiamiento, injerencia del poder político en

la academia (Venezuela), inamovilidad de los académicos que por edad o enfermedad no pueden participar en las actividades de la Academia.

Costa Rica asume la Presidencia y sede de ALANAM por los años 2025 y 2026 y **Chile la asumirá por los años 2027 y 2028.**

## **B. Academia Nacional Francesa de Medicina**

1. El 17-06-24 se realizó el *Webinar* “Tópicos en Hepatología” Director: Ac. Dr. Marco Arrese. Expositores Nacionales: Drs. Marco Arrese y Mario Uribe. Expositores Franceses: Prof. Georges Mantion, Université Franche-Comté. Besançon, Francia y Prof. Fabien Zoulim, Faculté de Médecine Lyon Est, Université Claude Bernard Lyon, Francia.
2. Se inició preparación del *Webinar* 2025. Insuficiencia Cardíaca. Director: Dr. Miguel Oyonarte. Participantes chilenos: Dr. Jorge Jalil, de la PUC recientemente elegido académico correspondiente, se hará cargo del tema: “Fisiopatología de la Insuficiencia Cardíaca” y Dr. Víctor Rossel Univ. de Chile y Sociedad Chilena de Cardiología, se hará cargo del tema: “Tratamiento Actual de la Insuficiencia Cardíaca”.

Pendientes por definir están los participantes franceses, quienes se harán cargo de los temas: “Nuevas Etiologías” y “Nuevos Métodos Diagnósticos”.

## **C. Real Academia Nacional de Medicina de España**

- Ratificamos nuestro compromiso de promoción, difusión y colaboración con el Diccionario Panhispánico de Términos Médicos (DPTM).
- Uno de sus miembros, Prof. Javier Burgos, será expositor en el Seminario de Trasplante.

## **D. Inter Academy Partnership (IAP)**

La IAP organizó un grupo de trabajo sobre “Seguridad Humana” en el cual el Ac. Dr. Jorge Las Heras representó a nuestra Academia.

La IAP llamó a concurso para financiar asistencia al encuentro que se efectuó este año (2024) en Berlín de Líderes Jóvenes en Investigación (*Young Lider Program Berlín 2024*).

Nuestro candidato y quien ganó el concurso fue el Dr. Luis Antonio Díaz Piga, Depto. Hepatología Pontificia Universidad Católica de Chile, quien, a su edad, ya posee un extraordinario CV.

## X. EXTENSIÓN

- En la Revista Vida Médica del COLMED publicamos el artículo “Academia Chilena de Medicina; abriendo sus puertas para salir de sus muros a la comunidad” (Vida Médica, Número del 23-04-24, pág. 69).
- El 17-04-24 se publicó en “El Mercurio de Santiago”, una extensa entrevista a nuestro académico honorario Profesor Dr. Fernando Vio sobre el tema de Obesidad infantil en Chile y su preocupante incremento.

## XI. PARTICIPACIÓN DE LA ACADEMIA COMO JURADO

La Academia participa junto a COLMED, ASOFAMECH y ASOCIMED, como miembro del jurado que otorga el Premio Nacional de Medicina. Este año en el jurado nos representó el Ac Dr. Rodolfo Armas Merino, siendo elegido ganador el Dr. Jorge Rojas Zegers por su destacada e incansable labor hacia cuidado, tratamiento y rehabilitación de los quemados, culminando con la fundación de COANIQUEM. La ceremonia de entrega fue el 24-04-24 en el Salón de Honor del Instituto de Chile.

## XII. RECONOCIMIENTOS A ACADEMICOS

### 1. Distinguidos como Profesores Eméritos:

- Ac Hon. Dr. Juan Pablo Beca Infante, Profesor Emérito de la Universidad del Desarrollo.
- Ac. Hon. Dr. Miguel Oyonarte. Profesor Emérito Universidad de Chile.
- Ac. Número Dr. Marcelo Wolff, Profesor Emérito, Universidad de Chile.

### 2. Maestros de Especialidades

- Ac. Dr. Marcelo Wolff Reyes: Maestro de la Medicina Interna 2024.
- Ac Dr. Juan Hepp Kuschel: Maestro de la Cirugía Chilena 2024.
- Ac. Dr. Benjamín Vicente Parada: Maestro de la Psiquiatría de Chile 2024.

### 3. Medalla Rector Juvenal Hernández, Universidad de Chile

- Ac. Dr. Manuel Oyarzún recibió la Medalla Rector Juvenal Hernández 2023, Mención Ciencia y Tecnología, por su muy destacada labor como docente e investigador en la Universidad de Chile además de haber asumido labores directivas y organizacionales en esa Casa de Estudios y en la Sociedad de Enfermedades Respiratorias, además de la Academia de Medicina.

#### 4. Otros reconocimientos

- Ac. Dra. Catterina Ferreccio es nombrada directora del Instituto de Salud Pública.
- Ac Dr. Fernando Lolas fue invitado a participar en el “Technical Advisory Group on Social Connection OMS”.
- Ac. Dra. Gabriela Repetto participó como expositora y como asesora en la Consulta Regional de Genómica de la OPS.
- El 12 de Abril 2024, en ceremonia presidida por el director del Hospital Regional de Temuco (Hospital Dr. Hernán Henríquez Aravena), y el decano de la Facultad Medicina de la Universidad de la Frontera, honraron al Dr. Benjamín Stockins Fernández, Ac. correspondiente por Temuco, al denominar con su nombre el Laboratorio de Hemodinamia de ese hospital.

El Dr. Stockins inició en Temuco los estudios hemodinámicos y así benefició a cientos de enfermos, que antes no tenían acceso a estos estudios o debían esperar largo tiempo para ser estudiados en Santiago.

- El 11-07-2024 el Ac. Dr. Manuel Oyarzún Gómez recibió el nombramiento de Miembro Honorario de la ALAT (Asociación Latino Americana de Tórax), un reconocimiento por su contribución en investigación y docencia en contaminación del medio ambiente. Reciba nuestras felicitaciones.
- El 11-09-24 la Asociación Latinoamericana para el Estudio del Hígado, ALEH, entregó la distinción “Hepatólogo Latinoamericano Distinguido 2024”, al Ac. Dr. Humberto Reyes Budelovsky, por su destacada trayectoria como médico internista, gastroenterólogo, hepatólogo e investigador, así como su rol de profesor titular de medicina, y profesor emérito de la Universidad de Chile.
- El equipo de Diabetes del Hospital Clínico de la Universidad de Chile hizo un reconocimiento a la Ac. Dra. Gloria López por su destacada carrera profesional como médico internista y diabetóloga, inaugurando una placa con su nombre en la Sala de Especialistas en Formación en Diabetes como símbolo de gratitud a su legado de fundadora de dicho programa el año 2005.
- El Dr. Fernando Lolas, Miembro de Honor de la Sociedad Española de Medicina Psicosomática, participó en Barcelona en seminario de la Real Academia Europea de Doctores, Exponiendo sobre “Perspectivas sobre el dolor crónico; El papel de los animales en el acompañamiento terapéutico” y fue investido como “Comendador de la Orden Hispánica de Carlos V”.
- El Ac. Dr. Anibal Llanos Mansilla, Univ. de Chile, fue invitado a participar en una muy importante reunión en Inglaterra, “*Pregnancy at high altitude: a hypoxic challenge*” de la Royal Society, UK, en el St. John’s College, University of Cambridge, UK, 16 y 17 -9- 24. Presentó la conferencia: “*The perinatal llama immersed in the thin and invisible oxygen of the Andean Altiplano*”.

- Ac. Hon. Dr. Antonio Orellana fue reelegido como presidente de ASOFAMECH período 2025-2027.
- La Ac Dra Cecilia Albala y el Ac. Dr. Gustavo Figueroa fueron nombrados entre los 100 Líderes Mayores 2024, distinción otorgada por Conecta Mayor UC, la Pontificia Universidad Católica de Chile y diario “El Mercurio”.

### **XIII. DIFUSIÓN PERIODÍSTICA DE LAS ACTIVIDADES DE LA ACADEMIA**

Nuestra periodista Sra. Mariana Hales ha continuado con las labores de difusión de nuestras actividades en X (antes conocido como *Twitter*), Instagram, Facebook y en los periódicos impresos, “El Mercurio” y “La Tercera”, y digitales, además de la página *web* de la Academia.

### **XIV. ELECCIÓN DEL NUEVO PRESIDENTE DE LA ACADEMIA**

El 04-12-24 se efectuó la elección del nuevo presidente, siendo elegido Presidente de la Academia período 2025-2027 el Ac de Número Profesor Fernando Cassorla Guloboff, quien tiene una extensa e importante trayectoria académica.

### **XV. OBITUARIO**

- El 4-4-24 falleció la Ac. Honoraria Dra. Carmen Velasco Rayo, distinguida inmunóloga y nefróloga infantil, Profesora Emérita de la Universidad de Chile.
- Fue decana entre 1975 y 1981 de la entonces Sede Occidente de la Facultad de Medicina, Universidad de Chile. Su carrera asistencial la desarrolló en el Servicio de Pediatría del Hospital San Juan de Dios, sede del Depto. de Pediatría Occidente, Univ. de Chile.
- Recibió los Premios: Premio Rodolfo Armas Cruz de Educación Médica, “Medalla al Mérito Académico Rector Valentín Letelier” de la Universidad de Chile y el Premio Dra. Eloísa Díaz, del Colegio Médico de Chile.
- En lo personal se destacó por su inteligencia, capacidad de trabajo, amabilidad, buen humor y estar siempre dispuesta asumir tareas para la universidad, sociedades científicas y la academia.